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中国新三板发展战略高层论坛 
暨中国新三板发展报告 2016 发布会  

尉立东： 

非常荣幸今天能够代表并购公会参加这样一个非

常有前瞻性、非常高水平的报告发布现场。我谈几点体

会，并购工会过去十二年是中介机构的代表，去年提出

并购工会的下一步发展，要介入并购交易，要进入到并

购实体操作层面，这提出了一个新的课题。我带着学习

的态度参加这次课题的发布，新三板是我们非常关注也

是非常热点的话题，随着去年新三板的蓬勃发展，到今

年有些不同的声音出现，可以用“冰火两重天”形容新

三板这个市场，作为投资机构、市场参与主体，我们对

这个报告很期待。 

今天的报告李扬老师和各位专家给了我们一个对

新三板很系统、很科学的评价，特别是对现在发现的一

些问题、对制度的障碍有一些清醒、客观的论述和评价，

以及对未来完善这个市场给了我们很好的方向，很客观，

很科学，像刚才李扬老师讲的有定力、有深入思考、有

长远发展的规划，这使得我们关注新三板的市场投资主

体也有了一些信心和定力。 

为什么这么讲呢？作为我们投资机构来讲，我们

一般把新三板定义为，给我们投资项目一个很好的退出

通道的市场。根据专业机构的统计，从 1993 年中国开

始有私募基金以来，一共有 5 万亿的投资，这 5 万亿投

资如何真正实现退出，一直是我们最头疼的问题。根据

统计，真正能够实现 IPO 退出的不到 5%，真正实现并

购交易转让的就是 5%到 10%，通过股转转让的是 10%左
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右，这 5万亿当中有 70%还退不出去。新三板市场也是很多机构非常关注、非常

期待的，未来新三板发展的方向和功能的发挥也是众多投资机构关心的，今天

这个报告给了我们新的信息、新的信心、新的方向，我们表示感谢。同时，我

们也认为这一块有很大的发展机会。刚刚课题组也介绍了，现在一共挂牌了

8877家，根据行业的统计，今年上半年，所有投资机构投资了 4200亿，投资

3700家，按这个推算来讲，各家投资机构今年投资的户数也要 7000、8000家。

结合过去这么多年的积累，未来新三板市场空间还是很大的，今年上半年各家

投资机构就投资了 3700 家，结合以前的存量，有很多企业期待在新三板上市。 

未来方向上来讲，特别是从未来的基金发展趋势来讲，从今年开始，我们

也关注到政府在做一些引导基金的探讨和实践，今年中央政府大概有 1800到

2000 亿的引导基金，配合各地方的大概有 7000、8000 亿，按照这个比例来测算，

引导基金比例是 20%到 25%。明后年来讲，又有几万亿的基金来做融资，随着这

一批引导基金的遴选、引导基金的推出，到明年开始可能遍地都是政府引导基

金参与的一些市场化基金的主体在市场上活跃，它们要到处找项目、找投资的

方向，这个也是新三板，无论未来作为退出的渠道，还是作为优质项目投资的

通道都发挥了它的作用。 

从今年的一些数据统计来讲，VC 和 PE，包括天使投资的意愿、趋势都在

下降，特别是上半年。作为投资机构，作为报告的使用方，我们对这个报告非

常期待、非常关注，非常期待能通过这份报告对新三板市场发展起到舆论引导

和宣传作用，不要好的时候就说新三板特别好，出现一点问题就说新三板不好，

希望通过这个报告引导新三板的发展，引导新三板成为众多投资项目退出通道

的发展方向。我们也希望这份报告能够引领市场、引领舆论、引领方向。 

作为一个机构来讲，对新三板的发展也有迷茫、担心的地方。去年我们看

项目中，很多项目方跟我游说要上新三板，上周在重庆看一个项目，第一次跟

我说不上新三板，要去中小板，我宁可等三年，这个现象还是值得关注的，这

代表基层市场主体的声音，这个不是孤立的声音，这个要关注一下。包括新三

板挂牌的，现在已经有 200多个在重新启动上市通道，这也是现在的趋势和现

象，希望引起各方面的注意。特别是从基金来讲，前两年有一股热潮，发新三
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板基金，有很多机构做新三板的论坛，包括小范围的论坛，都是以发新三板基

金为主题的。金科曾经有一个统计，去年新三板的基金大概 1100 多家，但是我

没有复核过，是以投新三板上市为目标还是以在新三板作为投资标的为目标，

统计去年有 1100 多家投资新三板基金，整个总共有 2200 多家，大概占了一半，

但是今年整个新三板基金的发行一共才 700 多支，新三板基金数量在急剧下降，

这个也要引起关注。 

我特别同意这个报告当中的观点，新三板现在是最值得期待、最好的投资

机会，往往市场最悲观的时候，也是市场出现机会的时候。从投资机构来讲，

通过这篇报告，确实希望在这里发现一些投资的机会。一方面，新三板挂牌的

企业，新三板对这些企业的发展、融资给了很大的便利，特别是信息披露的规

范上、公正上，给了我们这些机构投资者很大的便利条件。这些众多的基金，

把已经在新三板挂牌的 8000 多家企业作为我们的投资标的，这个角度确实会发

现一些投资的机会。作为一个机构来讲，前些年发展了 1000 多家新三板的基金，

但是这些基金很多是有配资、有在银行或者市场当中做融资的安排，随着它们

的到期，下一步对新三板的基金以及对新三板市场，到底是意味着冲击还是意

味着机会，从积极的角度来讲，从投资机构的角度判断还是有一定机会的，我

们也愿意做一些思考、参与、研究。这也是我带着一些很大的期待听这份报告，

这份报告对我们机构有很大的帮助。 

并购工会作为市场参与主体，我们现在 200 多机构会员，近万家活跃会员，

未来希望我们并购工会能够参与到新三板的交易活动中。特别是去年我们推出

并购交易师，现在有 2000 名并购交易师，希望能够参与到这些并购交易中去。

我们协会也非常希望参与到新三板未来健康发展的过程中去，所以在这里分享

下我们的体会。再次祝贺这份报告的发布，感谢李扬老师和课题组对于新三板

市场长远发展的贡献，谢谢。 

 

李扬： 
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给我们提供了一个新的角度，慢慢我们对于新三板的认识就逐渐丰富、立

体化了，非常感谢。 

 


